

# EL AUTONOMISTA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIO:

2,50 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

Redacción y Administración:

Plaza de la Independencia, 13

FOTOGRAFIA DE A. GARCIA

GRANDES AMPLIACIONES DE REGALO

Por 6 pesetas, 6 retratos album

Entrada al Puente

de Piedra.--GERONA

6 Victorias, 4 pesetas

GRAN BALNEARIO de la Sociedad anónima

Vichy Catalán

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Establecimiento de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Aguas minero-medicinales, fermales de 60º, alcalinas, bicarbonatado-sódicas. Sin rival para el reumatismo, la diabetes y afecciones del estómago, hígado, bazo.

Estas aguas de reputación universal, sólo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la Sociedad Anónima Vichy Catalán. Llamamos la atención de los consumidores, y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas, otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes.—Administración: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.—BARCELONA.

## Una circular de Nakens

Respuesta á los amigos y á los correligionarios que me excitan á reanudar la publicación de *El Motín*:

Deseo vivamente hacerlo, mas no puedo: he salido de la cárcel como Robinson entró en su isla. De no ser así, estaría ya el periódico en la calle, aun exponiéndome á reanudar también la vida angustiosa de los últimos diez años, durante los cuales creía cada semana que no podría publicar el número de la siguiente.

Mas no puedo, repito: Ya no me queda ni máquina de imprenta que mal vender, ni apenas libros que malbaratar para ir sosteniendo *El Motín*.

El momento, como se me dice, reclama su reaparición; el mitin celebrado el 28 de Mayo en Madrid para protestar contra la proyectada ley del terrorismo, y los que en provincias le siguieron, resultaron fiestas de desagravio al hombre que en los comienzos de la restauración alzó la bandera contra el clericalismo y la ha mantenido constantemente enhiesta: á mí.

Esto no obstante, confío poco en el éxito que hoy alcanzaría *El Motín*. He visto tantos ataques «epiléptico-clericales» desvanecerse, ora ante la esperanza del poder, ora ante la conveniencia personal, ora ante el miedo, que bien pudiera ocurrir ahora igual.

El mayor de mis pecados para muchos de mis correligionarios fué siempre mi anticlericalismo recalcitrante. Simpatizaban conmigo, les agradaba lo que escribía, ¿pero suscribirse á *El Motín*? ¡Nunca! «¡Vade retro!» ¡Un periódico excomulgado por 47 obispos! ¿Y si resultaba al fin que había Infierno y se condenaban? ¡Y por toda una eternidad! ¡Horror de horrores!

Entre las varias pruebas que tengo de lo que digo, ahí va una concluyente, aplastante...

Cuando al cabo de veintitres años de lucha logré en 1903 realizar la Unión republicana, fui durante unos meses el niño mimado del republicanismo. Del 24 al 30 de Marzo desfilarían por aquella redacción de 2.500 á 3.000 correligionarios, todos entusiasmados conmigo, esperándolo todo de mí y ametrallándome con elogios de todos calibres. Ninguno ignoraba que *El Motín* vivía de milagro; que

«el hombre más caballero,

cuando no tiene dinero,

no lo tiene»;

y que sin dinero, no hay manera de sostener un periódico que no se costea.

Pues bien: solamente «cinco suscripciones» se hicieron aquellos días. Mi anticlericalismo retrajo á aquellos hombres, dispuestos á perder la vida por la República, «y hasta por mí», de sacrificar «50 céntimos mensuales» para que no dejara de publicarse el periódico que acababa de hacer lá tan deseada Unión.

Y dígame, después de esto, si no está justificada mi desconfianza en el éxito de *El Motín*.

Por esta razón, y las que de ella se derivan, dirijo esta circular á mis correligionarios y mis amigos, preguntándoles:

¿Sospechan que si *El Motín* llegara á publicarse no volveríamos pronto á aquello de que «no conviene atacar dura y constantemente al clericalismo, ni desautorizar á ningún republicano», ni hacer nada, en fin que «escandalice ó disguste á las clases conservadoras monárquicas»? Porque, en caso afirmativo, valiera más que yo disparase desde otras trincheras contra todo eso, para quitar zozobras y ahorrar indignaciones á los anticlericales de ocasión, esos que transigen con el enemigo en sociedad, permiten que dirija la

conciencia de sus mujeres é hijos y creen echar tapas y medias suelas á su liberalismo asistiendo cada tres ó cuatro años á un mitin donde se vocifera contra curas y frailes. La paz de los hogares fué siempre algo muy respetable, y... ¡Bienaventurados los pobres de espíritu que hacen como que protestan en público de lo que en privado soportan, si no es ya que lo acatan y reverencian!

Todo lo expuesto anteriormente no quiere decir que yo no suspire por ver cuanto antes resurgir de su tumba al Lázaro periodístico, al que quiero como á las niñas de mis ojos, y sin el cual creería disminuida ó mutilada mi personalidad anticlerical y política; y por esto precisamente, por desearlo, quisiera saber pronto si los anticlericales y los republicanos (palabras que deberían ser sinónimas) habían variado un poquito en los dos años últimos y se hallan resueltos á aceptar ahora un periódico, igual en todo, «absolutamente en todo» (menos en la parte material), á *El Motín*, aquel que por prejuicios no leyeron, ó por despecho zahirieron, ó por cobardía abandonaron; mas no quisiera lanzarme sin tener, por lo menos, indicios de que su vida podía considerarse asegurada.

Ya se me alcanza que estos indicios pudieran resultar ilusorios á la larga; que algunos suscriptores pagarían el primer trimestre con el propósito firme de no reincidir; que algunos corresponsales pedirían cien números al empezar y acabarían llevando dos ó tres, unos amenazados por los clericales, otros excitados por ciertos republicanos; estoy muy al corriente de estas despreciables menudencias; pero como á mi vez necesito engañarme un poco para no terminar por desengañarme, haría la vista gorda algún tanto, y procuraría convencerme á mí mismo de que la opinión había cambiado realmente. Después de todo, hay quien, por conveniencia, aparenta creer absurdos mayores.

*Advertencia importante:*

No me envíe nadie ni un céntimo hasta recibir el primer número; me bastará la indicación para formar el cálculo. Pudiera éste resultar fallido, y sería molesto para los pobres céntimos, el obligarles á hacer el viaje de vuelta.

Alguien ha lanzado la idea de emitir acciones para publicar *El Motín*. Agradezco la intención, mas no acepto la idea. Me conozco bastante para saber que en cuanto alguien tuviera derecho legal para hacerme la menor observación acerca de la marcha del periódico, ó dejaría de publicarse, ó yo no escribiría en él. Veinticinco años de inde-

pendencia completa me han imposibilitado para toda sociedad periodística en que no predomine tiránicamente mi voluntad.

Y basta por hoy, aunque pudiera añadir mucho más dentro de la misma cuerda.

Como se ve, he hablado con claridad y franqueza; hagan lo mismo conmigo los que me piden que reanude la publicación de *El Motín*, y quizás, quizás logremos al fin entendernos.

Madrid, Junio 1908.

JOSÉ NAKENS.

Calle de Alberto Aguilera, 34.

## Economistas españoles de los siglos XVI y XVII

(Continuación).

IV.

### Economistas españoles del siglo XVII.

Hemos ya indicado como carácter general de los estudios económicos en el siglo XVII el predominio de los escritores políticos que se van abriendo paso, perdiendo las ideas el carácter teológico marcado que ofrecían en el siglo anterior, para entrar de lleno en la esfera puramente económica ó jurídica.

Durante la dinastía austriaca, y principalmente en este período se manifiesta un fenómeno extraordinario y excepcional, uno de esos contrasentidos económicos y sociales que á veces aparecen en la historia de los pueblos; cada día se inventan minas de oro y corrientes auríferas hacia España, y, sin embargo, desaparecen las monedas y es cuando más escaso se muestra el dinero; por otra parte, aumenta considerablemente nuestro territorio y, á pesar de ello, disminuye de extraordinaria manera nuestra población. Esta falta de dinero en medio de tanta riqueza y este vacío de población en tan vastísimos dominios, preocuparon la atención de todos los economistas y políticos, principalmente del siglo XVII, quienes no viendo más que la causa inmediata clamaron contra las minas y la moneda, y combatieron la creación de colonias, considerando esto como la fuente cierta y segura de nuestros males.

El Padre González de Cellorigo estima que la general ruina es la completa causa de nuestra despoblación, combatiendo á los que consideran las guerras que sufrió nuestra patria entonces como el principal elemento. Como otros muchos autores de aquella época, poseído de la importancia económica del trabajo, censura la ociosidad de los españoles, razón poderosa de nuestra ruina y causa mediata de la despoblación de la península (1).

Sancho de Moncada, uno de los escritores más distinguidos de su tiempo, en su libro *Restauración Política de España*, que tendremos ocasión de citar nuevamente, trata separadamente de la población española (2). Las causas de faltar gente en España son muchas. Las antiguas (conocidas aún de los extranjeros) son pestes, guerras, hambres y muchas expulsiones de arrianos, moros, judíos y otros infieles que hicieron los reyes de España. La segunda las guerras de Milán, Nápoles, Sicilia y Flandes que ha sostenido la península. La tercera las colonias, presidios y poblaciones que tiene y ha tenido en tan anchas Indias Occidentales y Orientales y fuerzas de Africa. De las cuales nace agotarse la gente, porque la China dicen que tiene sesenta millones de personas y muchas ciudades de á doscientos y á trescientos mil vecinos, porque nadie sale del reino sino con mucha dificultad. Enumera después varios datos que prueban sobradamente el lamentable estado de nuestra población. Impugna á los que señalaban como causas, la demasiada afluencia de provincianos á la corte, así como la expulsión de los moriscos y el gran número de eclesiásticos, diciendo que la misma pobreza del reino les obliga á ello no pudiendo tomar otro estado.

Fernández de Navarrete en su *Conservación de Monarquías*, verdadera glosa de una Consulta dirigida por el Consejo de Castilla á Felipe III, escribe en brillante estilo, afeado por una abundancia de citas y textos inoportuna, atinadas consideraciones acerca de las causas generadoras de la despoblación de nuestro suelo (3).

(1) Véase Colmeiro. *Historia de la Economía Política*, páginas 24 y 47, t. II.

(2) *Restauración Política de España*, por el doctor Sancho Moncada. Véase Sempere y Guárdinos. Tomo II, página 192.

(3) Biblioteca Rivadeneira. Tomo XXV, pág. 457. *Conservación de Monarquías*, Madrid, 1626.

Después de haber hablado del excesivo número de tributos que pesaba sobre los vasallos, de la pobreza de la Real Hacienda de las trabas y obstáculos opuestos por las leyes al progreso de la agricultura, y del excesivo número de religiosos, nos menta la expulsión de judíos y moros, (yo número calcula en cinco millones.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Sr. Catalá, celebró sesión de segunda convocatoria el día de ayer. Fué la sesión referida bien parida en oratorio como verá el curioso lector. Aprobóse el acta, relación de jornales, cuentas de particulares y un momio para la sociedad de seguros «La Catalana».

Leyéronse: una comunicación de «Estudios económicos», invitando al Ayuntamiento para que se adhiera á un congreso de economía. Lejse nuevamente la carta... y quedó en el aire.

Otra de la sociedad oral «Alellense», anunciando su visita mañana. Como no estaba el Sr. Martínez, del negociado coral, el Sr. Planas propuso se acordara regalar un lazo. El señor Balari encuentra que se apuñalan las arcas municipales con tantas visitas, y el Sr. Leal encuentra razonable lo del lazo porque esos organismos dan vida á la ciudad.

Una kilométrica comunicación del Gobierno civil, que se leyó de la cruz á la fecha por pedirlo así el Sr. Bassols, sin piedad del leedor Sr. Loprena, desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Juan A. Espuñes contra el acuerdo del Ayuntamiento referente á la corta de algunos árboles de la Dehesa.

Como en el informe de Sr. Alcalde se alude á D. Federico Bassols, éste pide la palabra para después de la orden del día.

Otra comunicación de la «Fraternidad Republicana» del Clot, anunciando su visita el 29, aniversario del fusilamiento de los mártires Ferrandiz y Bellés, á cuya tumba se irá á depositar una corona.

El Sr. Jubany hace constar que el partido federal, sin grandes ostentaciones, ha cumplido cada año el deber, recordando á los mártires en el día de su fusilamiento, felicitándose del importante acto que va á celebrarse, para lo cual pide al Ayuntamiento que nombre al Sr. Piferrer como asistente; con el Sr. Jubany del brazo,—dice el Sr. Piferrer,—y con todos los que quieran ir,—agrega el Sr. Leal—acordándose esto último (así nos gusta ver á los solidarios, respetando la ausencia del Sr. Martínez).

Dictamen á la del Sr. Piferrer sobre el cinematógrafo, que se prolongó su instancia sobre la mesa, para estudio de los señores concejales.

Se concedieron permisos para obras á varios.

Fué denegado lo que pedía el Sr. Furest, referente á alcantarillado.

Leyóse el convenio entre los ex-arrendatarios del Teatro y el Ayuntamiento, acordándose, á propuesta del señor Piferrer, un voto de gracias para los Sres. Monsalvatje, Leal y Ensesa, de la Comisión; al Sr. Cuatrecasas por su desinterés y al Sr. Jubany porque realmente fué quien arrebató el Teatro de manos pecadoras.

Otra instancia de D. José Sendra, que pasó á la comisión.

Terminada la orden del día, el Sr. Bassols, en tono quejumbroso, embistió al Sr. Alcalde porque le aludía directamente en el informe de que hemos hablado.

Contestóle el Sr. Alcalde defendiéndose y aclarando las nebulosidades que veía el Sr. Bassols.

Intervinieron además, en este debate, los Sres. Piferrer, Leal y Balari, quedando terminado después de muchas palabras.

El Sr. Jubany denuncia anomalías tan grandes como el haber desaparecido un piano, un violoncello y muchas banderas propiedad del Municipio, citando los nombres de los que esto poseen indebidamente.

Y terminó la sesión á oscuras por haber sufrido alguna avería la maquinaria de la Central eléctrica; del contrario, creemos que había cuerda para rato.

## CRONICA LOCAL

El diario clerical de esta ciudad aconseja que cuando alguna persona no se descubra al paso de la procesión, los que presenciaron el hecho lo denuncien al Juzgado de Instrucción ó al municipal.

Con un celo digno de mejor causa, para que los denunciadores ó delatores puedan cumplir mejor su cometido, cita el diario varias disposiciones.

De esto á instaurar la Inquisición no hay más que un paso. Es vergonzoso que en pleno siglo XX pueda escribirse así. ¿Qué hacen nuestros liberales? ¿En que consiste, para ellos, el liberalismo? ¿En mandar, acaso, á los chicos á los colegios congregacionistas? No es que nosotros aplaudamos á los que no se descubren al pasar una pro-

cesión. El que no quiere dar esa prueba de deferencia, que no presencie esos espectáculos. Es muy natural. Pero es muy natural también que toda clase de manifestaciones religiosas se celebren dentro de las iglesias, que es su lugar adecuado.

Es peor el fanatismo que la falta de cortesía. Es mucho más feo que un sacerdote dé puñetazos á un ciudadano—como diz que ocurrió en la procesión del domingo—que no que un ciudadano permanezca cubierto ante símbolos que pueden no tener para él valor alguno. Y lo que subleva más es que un periódico, en vez de lamentar según su conciencia esos hechos y trabajar por la educación, preconice los procedimientos del terror.

Por lo demás, la calle es ciudadana: es la vía civil que pertenece al pueblo. Hay que conquistarla contra intrusiones extrañas, en nombre de la tolerancia y de la libertad.

La empresa del Teatro Romea de Barcelona ha contratado á la señorita D.<sup>a</sup> Mercedes Pérez Cabrero, que fué muy aplaudida en esta ciudad, como tiple del «género chico».

El próximo domingo dará una conferencia en el «Centre Nacionalista Republicá» de Palafrugell el original filósofo Dr. Diego Ruíz.

La Junta municipal de vocales asociados de Barcelona ha aprobado la totalidad del gran Presupuesto de Cultura, con la circunstancia de que han votado en pro del mismo el concejal Sr. Pla y Daniel y sus cuatro compañeros del Ayuntamiento que tanta oposición habían hecho al Presupuesto.

Ha reaparecido el valiente y bien escrito semanario *El Federalista* de Barcelona. Lo celebramos.

El abogado Sr. Cambó ha informado ante el Tribunal Supremo, oponiéndose al recurso de casación interpuesto por el Sr. Fiscal que fué de esta Audiencia, D. Manuel Reñaga, contra el fallo de la misma absolviendo á nuestro distinguido compañero D. Ricardo Fabrellas, en una causa que se le seguía con arreglo á la Ley de jurisdicciones por la reproducción de un artículo de *L' Apat* de S. Sadurn de Noya en el semanario *Lo Geronés*.

El informe del Sr. Cambó ha sido razonado y brillantísimo. No dudamos que la sentencia será confirmada y celebraremos que así sea.

El Ayuntamiento de Palamós, que había nombrado hijo adoptivo al genial escultor Miguel Blay, le ha felicitado por sus recientes triunfos obtenidos en Madrid y en la República Argentina, y ha acordado consignar en acta su satisfacción.

Blay es una de nuestras glorias más luminosas. Sus obras, que tienen el ritmo divino de la inmortalidad, irradian el nombre y el alma de Cataluña más allá de las fronteras.

Nosotros hubiéramos visto con gusto que nuestra capital, tan apática en todo, hubiese hecho algo para honrar al gran escultor nacido en esta provincia.

¿Por qué no dar su nombre á una de las nuevas vías que se abren, con la demolición de las murallas, en nuestra pequeña urbe?

*Els sabis de Vilatrista*. Esta comedia fué estrenada el sábado último en el Teatro Principal. Como en ninguna otra de sus obras, nuestro gran Santiago Rusuñol ha derrochado en ella su fina y punzante ironía.

Es una fuerte diatriba contra la ciencia seca y los sabios tristes. Es un alegato ardiente de la Vida y del Amor. La figura de *Julia*, que entra como un torbellino en la casa donde se reúnen los

sabios para leer versos insípidos y textos muertos, es humana y es vital. Ella desazona con sus alegrías y sus picardías graciosas á todos aquellos viejos y despierta el amor en el corazón de *Plini*, para quien todo en el mundo se había reducido á ciencia y á fórmulas y que tenía horror á la mujer como los místicos de antaño le tenían odio.

Después *Julia* se va: es el amor que huye, como en la obra de los Quintero, es la vida que se aleja hacia las montañas bañadas de sol, abandonando la ciudad muerta, que tiene sus murallas y su historia y hasta sus sabios (igual que Gerona ¿no os parece?) Los sabios tristes volverán á reunirse como siempre, en la paz de la muerte, algo inquietos acaso porque la vida en forma de mujer les habrá rozado un momento con la suavidad de sus alas de ensueño.

*Els sabis de Vilatrista* fué representada con el talento y el cariño que ponen siempre en su trabajo los actores del Principal de Barcelona.

El Sr. Santpere es un actor cómico que vale mucho. De la señora Morera tendríamos que repetir que su labor es magistral. Bozzo muy bien en su papel *D. Tomás*. Ese filósofo que cita á Schopenhauer y reniega de la vida para ser fiel á su escuela es una creación.

*Papá ministro*.—Del drama de Rovetta, estrenado el martes, guardaremos una impresión de las que no se borran jamás. Es grandiosa la figura del Ministro, honrado y probo, que se ve calumniado y lleno de cieno por el negocio de unos millones que han hecho su hija y un amante de ella, gracias á haber descubierto el secreto una combinación financiera de aquél.

El pobre señor tiene que dimitir su cargo y el de Diputado, toda vez que continuando en su alto cargo y llevando al miserable á los Tribunales comprometería á su propia hija. De aquí un conflicto terrible, el drama hondo y formidable. De una parte, la grandeza de alma del protagonista, que ha sido siempre una soberbia figura de la política, un fuerte vencedor contra toda suerte de obstáculos; de otra, el padre de familia, el hombre sin voluntad, que cede siempre ante los antojos de su hija que le lleva á la infamia y á la deshonra... Después de una escena en que el yerno se despide, huyendo del deshonor que ha caído sobre la familia, el ministro, llegando á lo infinito la tortura moral, cae muerto de un ataque apoplético.

Tal es este drama acerca del cual quisiéramos extendernos, señalando uno por uno todos los detalles psicológicos en que son maestros los autores italianos.

En *Papá ministro* Giménez nos demostró que es un actor moderno, en toda la intensidad que pueda darse á la palabra. Sin duda ha de interpretar con toda su complejidad y todo su vigor los personajes de Ibsen y Hauptmann. La señorita Marsal hizo un trabajo consciente, principalmente en el último acto.

Después se cantó el *Gloria á España* de Clavé y se representó *El somatén de Gerona*. La función se había organizado en honor de los somatenes. Hubo extraordinario entusiasmo traducido en calurosos aplausos.

No hablamos del drama *L'hereu Escampá* de Rusiñol, pues no asistimos al estreno. Con todo, según tenemos entendido, si bien hay esta obra algunos rasgos del talento sutil de Rusiñol, es de lo más flojo que éste ha producido.

El domingo último fué inaugurado, con gran solemnidad el «Ateneo Pi y Margall» de La Bisbal.

Dicho Ateneo, es una verdadera joya para los federales bisbalenses.

Tiene su domicilio en un vasto local, que fué morada del Conde de Foxá, de dicha ciudad.

En el acto de la inauguración estaba presente

el Diputado D. Julio Marial, quien regaló á la nueva sociedad un precioso busto del Maestro Pi y Margall.

Pronunciaron discursos los señores Marial, Torras Sampol y don Fernando Turró de Fonteta, leyó un meritísimo trabajo entusiástico para los ideales federalistas.

Tocáronse sardanas y celebróse un concierto, terminando el acto con orden, alegría y entusiasmo.

Preside este Ateneo el señor Corbera, que es un buen correligionario, de carácter organizador y clara inteligencia.

Felicitemos á la Junta directiva y á toda la sociedad á la que nos ofrecemos sinceramente.

Mañana cumplen veinticuatro años del fusilamiento de Ferrandiz y Bellés, y todavía es fresca aquella preciosa sangre derramada al pie del Turó en holocausto á la República.

Todos los buenos republicanos no han olvidado jamás á aquellos mártires sobre cuya tumba deshojamos nosotros las mejores flores de nuestra alma, las flores de ideal que perfuman nuestra vida.

Este año, el partido radical, interpretando los sentimientos de todos los liberales, celebrará una manifestación cívica y un mitin en el Teatro Principal, á las 11 de la mañana y á las 9 de la noche respectivamente, en el que tomarán parte don Julio Piferrer, don Luis Zurdo Olivares, don José A. Mir y Miró, don Jorge Vinaixa, don Emiliano Iglesias y el ilustre senador don Juan Sol y Ortega.

Con toda el alma EL AUTONOMISTA se adhiere á estos importantes actos.

Nuestro particular amigo don Federico Vila, á cuyo cargo corre todo lo relativo á los conocidos aparatos «Fénix», electro-teletermométricos, avisadores de incendios y medidores de temperaturas á distancia y de otras distintas aplicaciones— invento de su inolvidable padre don Juan,—ha llevado á los Tribunales á dos casas barcelonesas que se dedicaban á la venta de aquellos aparatos sin tener la debida patente.

El distinguido abogado y concejal del Ayuntamiento de Barcelona, don Pedro Rahola y Molinas, está encargado de defender los derechos que concede la patente de dichos aparatos, estando el señor Vila dispuesto á perseguir con toda energía á cuantas casas hayan cometido ó cometan tamaño abuso.

El señor Gobernador ha dictado la siguiente circular:

«Informado de que en algunas poblaciones terminan las funciones de Teatro á horas muy avanzadas; recuerdo á los señores Alcaldes que con arreglo al Reglamento de Teatros y demás disposiciones, deben terminar antes de las doce y media de la noche, sin que sirva de disculpa el haber empezado tarde, ni ningún otro pretexto, pues las Empresas son libres de empezar á hora conveniente y tomar las medidas necesarias para evitar retrasos. Los señores Alcaldes quedan encargados de que se cumpla esta disposición y serán responsables ante mi Autoridad como desobedientes, si no lo exigieren rigurosamente.»

Ha sido nombrado Inspector del trabajo en esta provincia, don Martín Sureda.

El movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Abril fué el siguiente:

Nacimientos 858 de ellos 12 ilegítimos. Natalidad por 1000 habitantes 2,84. Defunciones 666, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 3; viruela 1; sarampión 25; coqueluche 1; difteria y crup 5; gripe 28; tuberculosis 69; enfermedades del sistema nervioso 121; idem del aparato circulatorio y respiratorio 285; idem digestivo 58; idem genito-urinario 16; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 3; vicios de conformación 9; senectud 9; muertes violentas 9; otras enfermedades 28; resultando una mortalidad de 2,21 por 1000 habitantes.

Matrimonios: 218. Nupcialidad por 1000 habitantes, 0,72.

Son muchos los enfermos amenazados de grave dolencia que no se resuelven á medicarse hasta que el estado ya avanzado de su afección les obliga á guardar cama, y cuando á veces es difícil la curación. Tal sucede particularmente con los anémicos, cloróticos, neurasténicos, debilitados, con los predispuestos á la tuberculosis y hasta con tuberculosos incipientes ó declarados. Error grande es el suyo, pues tienen el remedio á la mano y no lo utilizan ó lo desdeñan: el Jarabe ó el Vino de Hemoglobina Deschiens, de París, de reputación mundial incuestionable, con los cuales aseguran su mejoría y, según los casos, su completo restablecimiento. El surmenaje, el raquitismo, los estados febriles, las convalecencias delicadas, encuentran igualmente en ese precioso producto, eficazísimo remedio.

**LAS HERNIAS** No se curan; deben curarse.—  
(Trencaduras) No valen teorías ni palabrerías.

Curan los herniados (trencaats) y hace veinte y dos años que se consiguen verse libres de tal achaque, cuantos quieren; los que en vez de divagar acuden donde pueden lograrlo.

Con fecha 18 de Diciembre de 1906 escribe el Excmo. Sr. Marqués de Huarte, residente en Zaragoza:

«Muy señor mío: Le ruego haga usted que uno de sus delegados venga á esta su casa para verme y tomar las medidas del aparato que sea conveniente. Al efecto y según lo prevenido en su circular le envío los honorarios señalados para ello.

No necesito tomar informes respecto á la seriedad é importancia de esa casa, puesto que por conocerlos de antiguo me he dirigido á usted, y en espera de su aviso que ruego sea enseguida, se repite de usted affmo. s. s. q. b. s. m. El Marqués de Huarte.»

Con fecha 26 de Febrero de 1907, escribe el ilustrado doctor don Pedro Burgueno, residente en Peñafiel (Valladolid).

«Sr. D. Pedro Ramón.—Barcelona. Muy señor mío: Conforme con la suya del 22 del corriente, le remito 300 pesetas, rogándole venga á la mayor brevedad el jefe de su casa...»

De usted afectísimo s. s. q. b. s. m., Pedro Burgueno.»  
Con fecha 8 de Enero de 1908, escribe el Excmo. Sr. D. Antonio Soler y Marqués, Senador del reino, residente en Cuevas (Almería)

«Sr. D. Pedro Ramón.—Barcelona. Muy señor mío; ..... decido que mande inmediatamente á ésta un perito auxiliar de usted, de los más competentes, para que me reconozca y me tome las medidas..... He dado orden al Banco Alemán Transatlántico para que le abone 300 pesetas, pago de los honorarios que usted tiene establecidos...»

Se repite affmo. s. s. q. b. s. m. b., A. Soler Marqués.»  
Gabinete ortopédico del especialista RAMÓN para la curación radical de las hernias (trencaaduras), abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de la matriz y la esterilidad.

CARMEN, 38, BARCELONA  
La Casa RAMÓN envía gratis notable folleto; librito que todos, sanos y enfermos, deben solicitar y consultar.

**AVISO** El ortopédico - especialista, don Pedro Ramón, para los pacientes de alcance intelectual bastante á comprender que la socarronería de redentores, nacionales y extranjeros, si puede alucinar, no ha podido ni podrá nunca equipararse á los éxitos de verdaderos adelantos; á fuerza de estudio y trabajo logrados, pues que el acierto y la habilidad sólo se patentizan con hechos notables que por su importancia y veracidad, honorables pacientes y altas Corporaciones proclamen, ha dispuesto que uno de sus más peritos auxiliares permanezca

**En Gerona** el último domingo de cada mes: recibirá de 10 á 1 por la mañana y de 3 á 4,30 por la tarde, en la Fonda del Centro, Ciudadanos, 4.

RENOMBRADOS  
PREPARADOR DE LOS  
MEDICAMENTOS  
GRAU YNGLADA



## Venéreo y sífilis Su curación pronta, segura y radical

por medio de los medicamentos, únicos y legítimos  
y de fama universal

**Costanci Grau Ynglada**

CONFITES «COSTANCI GRAU YNGLADA»

para las estrecheces uretrales, prostatitis  
y catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada sin sondas, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANCI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito-uritarias un estado normal. Una caja de CONFITES COSTANCI, 5 pesetas.

**Males venéreos.** Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc., curación radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES ó INYECCIÓN COSTANCI. Un frasco INYECCIÓN COSTANCI, 4 pesetas.

**Sífilis.** Curación radical, con el antisifilítico ROOB COSTANCI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis granulares, dolores de los huesos, impoencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquier clase de sífilis, sea ó no hereditaria.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades, ha de recurrir forzadamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas, se acuda á las especialidades COSTANCI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días, y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viajado, se retarda su maravillosa acción; pero es definitiva, en esta infalible. Un frasco de ROOB, 4 pesetas.

Centro de elaboración y venta exclusiva para España

Farmacia: «GRAU YNGLADA»

80, RAMBLA DEL CENTRO, 80. — BARCELONA

**AVISO IMPORTANTE.**—Estos específicos fueron oportunamente modificados con arreglo á los últimos adelantos de la ciencia, por su preparador Señor GRAU YNGLADA, el cual tiene á disposición del público millares de testimonios que acreditan las curas obtenidas.

Igualmente prevenimos á los enfermos, no se dejen sorprender si se les ofreciese otros productos similares que no tienen más virtudes que las producidas por la sugestión del reclamo. En su consecuencia debe el público rechazar toda clase de confites ó botellas de Roob ó Inyección, que no lleve la garantía del DR. GRAU YNGLADA.

Consultas médicas todos los días, costando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Señor Director del Consultorio Médico.

Rambla del Centro, 30, bajos. — BARCELONA

## BAÑOS DE GERONA

Desde el día 1.º de Junio, ha quedado abierto el establecimiento de Baños de esta ciudad, sito en la plaza de la Independencia número 3 bajos, cuya temporada finirá en 30 de Septiembre.

**JOSEPH JUBANY Y SIMÓN**  
Procurador dels Tribunals.  
Apoderat de Classes Passivas  
NORT, 1 PRIMER PIS, — GERONA



## HERNIADOS (trençats)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la Cruz Roja, y hallaréis el *Braguero* adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

**Bragueros de todos sistemas**  
PLAZA DEL OLI.—GERONA

## Tamarindos Vintró

Conserva laxante y refrescante en forma de bombones

Cura estreñimiento, almorranas, congestión, vahidos, jaqueca, etc.

Farmacias de los doctores VINTRÓ

Cortes, 671.698, y demás boticas.

Representante en Gerona:

**O. Francisco de A. Roca**

## Confitería de F. TRIAS

SANTA COLOMA DE FARNÉS  
(GERONA)

Especialidad en las TEULAS, postre de primer orden, alimenticio que se recomienda por el uso de las primeras materias y exquisito sabor.

Se envían, en elegantes cajas de metal, á todos los pueblos de España, al precio de

Una peseta cincuenta céntimos caja

## GRAN HOTEL RESTAURANT SUIZO

ANTIGUA SAN ANTONIO  
BAÑOLAS

Establecimiento de primer orden, recientemente reformado por su dueño

MAITRE D' HOTEL

## RAMÓN CUBERN MARTI

Esmerado servicio por cubiertos y á la carta en mesitas independientes. Hospedaje á los viajeros, en primera, 4 pesetas.

Lujo.—Limpieza.—Economía y equidad en los precios.

ON PARLE FRANCAIS

## AGUAS DE VILAJUIGA

Gran Hotel Central

## Sebastián Laporte

Inauguración el día 15 de Junio de este establecimiento montado á la altura de los mejores hoteles de España y del Extranjero.

Gran confort y economía en los precios

Trayecto directo con estación de ferrocarril en la línea de Francia. Coche del Hotel en la estación á la llegada de los trenes.

## EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudeas y aperitivas.

Es altamente digestivo y reconstituyente.

Píbase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: **D. Magín Mollfolleda**

*Arenys de Mar (Barcelona)*

**ES UN ERROR** el creer qu pormo dia- ción de la AGENCIA INTERNACIONAL DE ANUNCIOS, HAASENSTEIN Y VOLGER Fernando VII, 2, Barcelona, ha de cosr másat que la Propaganda.

**ES UNA VERDAD** que los precios que ponemos en cuenta son los precios de TARIFA de los propios periódicos y que nuestra clienteladisfruta GRANDES REBAJAS quien utilice nuestros servicios obtendrá ECONOMIA.

## ¿Usa usted Vista Rica?

Vigoriza, da fuerza y salud.—Gran premio de honor.

**ALEGORÍA.**—La muerte se acurrna y desaparece ante la energía de la virilidad que la humanidad aclama. Hermosísimo bajo relieve de tal gusto artístico que, digno de ello, se admira en los establecimientos más importantes de España y en el comedor de los consumidores de VISTA-RICA.

La destilería MODERNA, de notables conquistas antiguas y más adelantados conocimientos modernos, íntegra y nos ofrece este gran néctar por su doble carácter de exquisito de- leite y poderoso bienhechor, apreciadísimo, renombrado y por los médicos encarecidamente recomendado.

Los sanos que toman este selecto tónico-estomacal no temen á la gravedad mortife- ra de ninguna enfermedad epidémica; «fiebres miasmá- ticas, disenterías, trancazo, tifus, viruela, etc.», y cuantos sufrieron apoplejías, reuma, nervios, del estómago, hígado, intestinos, pecho, ane- mia, neurastenia, impotencia, debilidad general ó intel- lectual, y tuvieron en cuenta que del estado más grave cabe sanar y del caso más leve se puede morir, lo usaron, si- guen usándolo y saben que cuanto mayor fué la gravedad é inveterada la causa, tanto más evidente el éxito.

Lo hallará en farmacias, colmados y droguerías. En Bar- celona: Sucesores de Massana, Fernando VII, 14; Vicente Ferrer y Comp.ª, J. Uriach y Comp.ª, etc. Lo dicho: use usted el delicioso licor VISTA-RICA, pida al Despacho, Providencia, 61, Barcelona, la PRECIOSIDAD INTERE- SANTE, que, como la recibirá gratis franco á domicilio, nada pierde usted con acogerse al consejo á cambio de una decisiva contra el empuje que precipita hacia el camino de la muerte.

EN GERONA Don Emilio Andrés: Santa Clara, 4. (Confitería)

## GRAN BALNEARIO

en Caldas de Malavella

## ESTEBAN PRATS

Establecimiento de primer orden.—Tempo- rada de 1.º de Mayo á 31 de Octubre.

Este antiguo BALNEARIO reúne todas las condiciones apetecibles.

Carruajes á todos los trenes

## Caldas de Malavella

El Café Norat ha recibido de Turin unas elegantes botellitas de vermouth de la acreditada Casa de Fran- cisco Cinzano.

Este vermouth es legítimo, de superior calidad, de- bido á lo cual y á la preferencia que muestran muchos parroquianos por que les sea servido este rico aperitivo embotellado como la cerveza fina, será sin duda muy solicitado.